



CARTO-INFO
05/1998.

Case postale 1422
1001 LAUSANNE



Lausanne, le 24 octobre 1998.

Chères amies, chers amis cartophiles,

Notre bourse du 4 octobre s'est assez bien déroulée, malgré une fréquentation moyenne de la part de nos visiteurs.

L'exposition que nous avons organisée à Lausanne, à Métropole 2000, sur demande de la Banque Migros (10 ans d'existence du centre), rencontre un beau succès. Elle durera jusqu'au 29 octobre, date du démontage des panneaux.

A l'instar de ce qui a été fait, l'an dernier, l'assemblée de novembre sera avancée au samedi 14 novembre. Elle débutera à 16.00 heures et sera suivie, dès 18.15 heures, d'un souper commun facultatif. Les intéressés, que nous souhaitons nombreux, voudront bien s'annoncer en utilisant le bulletin d'inscription annexé.

Nous vous adressons, à toutes et à tous, nos très cordiaux messages.

Votre comité.

La carte postale ancienne.

En 1871, lorsque les PTT suisses autorisent l'emploi de bristol de carton pour l'expédition de courrier non fermé, il n'y eut aucune ruée sur cette nouveauté, parce que les utilisateurs hésitaient à transmettre leurs pensées au grand jour. Par contre, les commerces profitèrent de l'occasion pour moderniser leur correspondance en faisant déjà imprimer la valeur d'affranchissement sur la carte, donnant naissance aux entiers postaux. A part Suchard qui décrivait la recette d'un biscuit, ces "cartes de correspondance" ne comportaient aucune fioriture ou autre indication et ceci jusque vers 1885 où l'on trouva les premiers dessins, généralement publicitaires pour des hôtels, tout d'abord sous forme de xylographie, puis ensuite, jusque vers 1896, sous forme de lithographie. Ce n'est que vers 1896 que l'on commença à reproduire des photographies et des dessins.

En dehors du développement historique de la carte, cette première période de 1871 à 1885 n'est pas spécialement intéressante, parce que entièrement pauvre en reproductions autres que publicitaires. Néanmoins, dès ce moment-là, les éditeurs commencèrent à s'enhardir, avec l'aide de l'évolution technique de l'impression, commençant à offrir des paysages, des localités et même des dessins; l'âge d'or de la carte postale venait de commencer, confortée par le fait que les PTT avaient accordé un tarif préférentiel à la carte, par rapport à la lettre: le timbre valait Frs.-.02 en moins.

Dès l'arrivée de la phototypie, ce fut une véritable explosion de sujets de toutes sortes, correspondant aux désirs des utilisateurs, allant du dessin de mode jusqu'à la rue principale du domicile de l'expéditeur, entraînant même au passage la photo de famille devant la propriété et reproduite à plusieurs exemplaires. C'est du reste le régionalisme qui est le plus recherché par les cartophiles et il n'existe probablement aucune commune suisse qui n'a pas au minimum "son collectionneur spécialisé".

Ce texte, très intéressant, est l'oeuvre de notre membre Jean-Pierre Cuendet, lequel l'a très aimablement mis à notre disposition.

AGENDA.

14 novembre Assemblée mensuelle. 16 h. Taverne bernoise.
samedi Souper en commun possible
dès 18.15 h.

14 décembre Assemblée mensuelle. 20 h. Taverne bernoise
Remise des travaux du
dernier concours de
l'année (sujet libre).

Manifestations à l'extérieur:

4--
6 décembre Bourse des collectionneurs à Zürich (Züspa Hallen).
Voir le Sammler Anzeiger.